



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE TRABAJO SOCIAL

INTERVENCIÓN DEL TRABAJO SOCIAL EN LA ADAPTACIÓN
CULTURAL DE MIGRANTES A LA CIUDAD DE MACHALA POR
CAUSA DEL TERREMOTO 2016

OCHOA PESANTEZ LUISA MARIA
LICENCIADA EN TRABAJO SOCIAL

MACHALA
2021



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE TRABAJO SOCIAL

INTERVENCIÓN DEL TRABAJO SOCIAL EN LA ADAPTACIÓN
CULTURAL DE MIGRANTES A LA CIUDAD DE MACHALA POR
CAUSA DEL TERREMOTO 2016

OCHOA PESANTEZ LUISA MARIA
LICENCIADA EN TRABAJO SOCIAL

MACHALA
2021



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE TRABAJO SOCIAL

EXAMEN COMPLEXIVO

INTERVENCIÓN DEL TRABAJO SOCIAL EN LA ADAPTACIÓN CULTURAL DE
MIGRANTES A LA CIUDAD DE MACHALA POR CAUSA DEL TERREMOTO 2016

OCHOA PESANTEZ LUISA MARIA
LICENCIADA EN TRABAJO SOCIAL

GUSTAVO SOLÍS MAYRONGO

MACHALA, 28 DE ABRIL DE 2021

MACHALA
28 de abril de 2021

Intervención del Trabajo Social en la adaptación cultural de migrantes a la ciudad de Machala por causa del terremoto 2016

por Luisa Maria Ochoa Pesantez

Fecha de entrega: 15-abr-2021 09:26p.m. (UTC-0500)

Identificador de la entrega: 1560544032

Nombre del archivo: ENSAYO_LUISA.docx (46.81K)

Total de palabras: 4927

Total de caracteres: 26454

Intervención del Trabajo Social en la adaptación cultural de migrantes a la ciudad de Machala por causa del terremoto 2016

INFORME DE ORIGINALIDAD

5%

INDICE DE SIMILITUD

4%

FUENTES DE INTERNET

0%

PUBLICACIONES

1%

TRABAJOS DEL
ESTUDIANTE

ENCONTRAR COINCIDENCIAS CON TODAS LAS FUENTES (SOLO SE IMPRIMIRÁ LA FUENTE SELECCIONADA)

1%

★ www.lainsignia.org

Fuente de Internet

RESUMEN

El presente trabajo de investigación busca analizar teorías y el impacto socio cultural que ha generado el terremoto del 2016 fenómeno natural cuyo epicentro fue Manabí y Esmeraldas, a través de la metodología cualitativa, mediante la revisión bibliográfica de artículos científicos, libros, entre otras fuentes.

Conocer la intervención del trabajador social es el objetivo principal de la investigación y de qué manera influye en la adaptación cultural que produce la migración como consecuencia del terremoto, causando grandes daños: psicológicos, social, cultural, económico, laboral, educativo.

Por otro lado, se hace hincapié de la labor por parte del estado y de las garantías constitucionales que se tomó durante un cierto periodo para la reconstrucción total de estas dos provincias. La migración fue uno de los fenómenos sociales que provoco la salida de varias familias a otras ciudades una de ellas fue la ciudad de Machala de la provincia de El Oro.

Por consiguiente, la intervención de otros profesionales de diferentes disciplinas tuvo un aporte positivo dentro de esta catástrofe donde los perjudicados fueron los grupos de atención prioritario en situación de vulnerabilidad que se quedaron sin nada, al igual que muchos niños, niñas, adolescentes y adultos mayores brindado apoyo emocional.

Cabe resaltar que varias organizaciones de la sociedad civil y gubernamentales crearon mecanismos de inserción laboral y promocionaron el emprendimiento como una medida de rentabilidad económica. Finalmente, el ensayo investigativo brindará información correspondiente siendo útil y accesible para toda la comunidad universitaria y al público en general entendiendo la realidad post terremoto.

Palabras claves: Trabajo social, Cultura, migrantes, terremoto 2016.

ABSTRACT

This research work seeks to analyze theories and the socio-cultural impact generated by the 2016 earthquake, a natural phenomenon whose epicenter was Manabí and Esmeraldas, through qualitative methodology, through the bibliographic review of scientific articles, books, among other sources.

This research work seeks to analyze theories and the socio-cultural impact generated by the 2016 earthquake, a natural phenomenon whose epicenter was Manabí and Esmeraldas, through qualitative methodology, through the bibliographic review of scientific articles, books, among other sources.

On the other hand, emphasis is placed on the work by the state and the constitutional guarantees that were taken during a certain period for the total reconstruction of these two provinces. Migration was one of the social phenomena that caused the departure of several families to other cities, one of them was the city of Machala in the province of El Oro.

Consequently, the intervention of other professionals from different disciplines had a positive contribution within this catastrophe, where those affected were priority attention groups in vulnerable situations who were left with nothing, as were many children, adolescents and older adults. provided emotional support.

It should be noted that several civil society and government organizations created labor insertion mechanisms and promoted entrepreneurship as a measure of economic profitability. Finally, the investigative essay will provide corresponding information, being useful and accessible to the entire university community and to the general public, understanding the post-earthquake reality.

Keywords: Social work, Culture, migrants, 2016 earthquake.

INDICE	Pág.
RESUMEN	¡Error! Marcador no definido.
ABSTRACT	¡Error! Marcador no definido.
1. INTRODUCCIÓN	5
2. DESARROLLO	7
2.1 Impacto sociocultural del terremoto 2016	7
2.2 Consecuencias del terremoto 2016	8
2.3 El construccionismo social y su relación con la comunidad.	9
<i>2.3.1 Calidad de vida</i>	10
<i>2.3.2 Vulnerabilidad</i>	11
2.4 Tipificación de los afectados por el terremoto desde el punto de vista del trabajo social.	12
2.5 Importancia del trabajo social en el área laboral	13
2.6 La migración y su adaptación cultural	14
<i>2.6.1 Efectos de la migración</i>	15
2.7 Impacto de la migración desde la visión del trabajo social en la ciudad de Machala	16
PROPUESTA	19
3. CONCLUSIÓN	20
BIBLIOGRAFÍA	21

1. INTRODUCCIÓN

Ecuador es uno de los países que forma parte del continente americano, cuenta una amplia diversidad de especies, su vegetación, sus islas, sus cuencas hidrográficas, sus volcanes, sus praderas y su gente hacen que este país sea maravilloso. Su división territorial costa, sierra, oriente y región insular hace que su variedad climática se vea reflejada a nivel mundial.

El hombre tiene la capacidad de controlar varias situaciones, pero los fenómenos naturales son incontrolables por ello el sábado 16 de abril un terremoto de 7.8 grados en la escala de Richter sorprendió al país cuyo epicentro fue la provincia de Manabí (Manta, Portoviejo, Bahía de Caráquez, Canoa, Jama) - Esmeraldas (Atacames, Muisne).

A pesar de que no fue uno de los más grandes en el país, fue uno de los episodios que demostró un antes y un después. Sin embargo, es importante enfatizar que Ecuador se encuentra en una zona activa más dinámica como es el Cinturón de Fuego del Pacífico por cual siempre será una zona de riesgo.

Por ello el estado tomo varias medidas económicas como medida de rentabilidad y apoyo en la reconstrucción de un cantón donde una noche cientos de familias lo perdieron todo y no solo cosas materiales sino también personas, en medio de una crisis y emergencia se implementaron diferentes mecanismos para poder sobrellevar la educación.

Muchos organismos de la sociedad civil, instituciones públicas y privadas, ONGs, hasta entidades a nivel mundial brindaron apoyo a varios lugares afectados. Al igual que diferentes profesionales: médicos, psicólogos, ingenieros, veterinarios, bomberos prestaron su servicio voluntariamente, hasta canes en acción para el rescate de miles de vidas que quedaron bajo los escombros.

Más allá del daño material es el daño emocional de las familias al perderlo todo y quedarse sin nada, algunos de ellos se quedaron sin una fuente de ingreso provocando que migren a otras provincias buscando mejores oportunidades económicas, educativas, laborales, entre otros.

Es ahí donde intervienen los diferentes profesionales de varias disciplinas, en especial el trabajador social quien es el que promueve acciones que generen impacto y a su vez fomenta resiliencia, apoyo ante los diferentes problemas que están presentes en diferente índole aún más cuando pasa este tipo de inconvenientes.

Por consiguiente, en el desarrollo de este ensayo investigativo, se analizará teorías y el impacto socio cultural que ha generado este fenómeno natural, a través de la metodología cualitativa, mediante la revisión bibliográfica como: artículos científicos, libros, entre otras fuentes. Permitiendo así fortalecer la investigación a su vez permitirá conocer la realidad cuyo aporte investigativo se la brindará al repositorio de la universidad para que conozcan más del tema.

2. DESARROLLO

2.1 Impacto sociocultural del terremoto 2016

El ambiente armónico que el país contaba se vio alterada por un caos natural que nadie lo veía venir, que en horas se vio como un cantón se vino abajo, sin importar si era niño, niña, adolescente, joven, adulto mayor, personas con discapacidad, hombre o mujeres, el daño era para todos los sectores.

Si bien es cierto Manabí fue una de las provincias más afectadas que el estado tuvo que intervenir. Uno de los impactos sociocultural, ante la emergencia se evidencio el apoyo de la que organismos gubernamentales, apoyo internacional y el apoyo de todos los ecuatorianos de cada rincón den ecuador.

Si bien es cierto la gente dentro su solidaridad en conjunto con las diferentes organizaciones de la sociedad civil y personas individuales llevaban donaciones de alimentos no perecibles (atún, agua, aceite, arroz), productos de higiene, ropa, medicina, entre otros. Al igual varios ONGs y profesionales se sumaron ante esta emergencia y donaron materiales lúdicos al sector prioritario que era los niños, niñas y adolescente que en alguno de los casos se quedaron huérfanos o simplemente sus padres estaban desaparecidos.

Eran días de incertidumbre, el personal médico, los bomberos y los canes no perdían la esperanza en encontrar más personas con vida dentro de esos escombros. Por otro lado, el impacto psicológico y emocional que rodeaba a hombres, mujeres, niños, niñas, ancianos en no saber qué hacer, con la esperanza que todo volverá a la normalidad.

Por ello el estado genero un rubro indicado que por un año denominada ley solidaria aprobado por la asamblea nacional durante el periodo del ex presidente Rafael Correa, donde se estableció el incremento del IVA del 12% al 14% que entro en vigencia el 1 de junio del año 2016.

Aunque esta medida fue planteada para poder sobrellevar la emergencia del terremoto y construir dos ciudades que eran muy fortalecidas económicamente por el turismo y que se vio por una crisis económica. Sin embargo, no podría descartar la parte negativa que

ocasionada esto como el alza de precios de productos de primera necesidad causando inflación y el alto índice de desempleo.

Los desastres frenan el desarrollo económico y humano a nivel de los hogares (cuando el ganado, los cultivos, los hogares y las herramientas son destruidos repetidamente) y en el nivel nacional cuando las carreteras, puentes, hospitales, escuelas y otras instalaciones resultan dañadas. (Bravo, 2017, pág. 6)

Es evidente que los desastres son acciones que el ser humano muchas veces no se puede controlar, es aquí donde las diferentes políticas públicas, deben estar estructuradas para mejorar calidad de vida, brindando una igualdad de derechos y oportunidades de los todos los ciudadanos ecuatorianos.

2.2 Consecuencias del terremoto 2016

El terremoto 2016 generó muchos daños, por ejemplo: infraestructura de casas y de instituciones públicas - privadas, edificios, carreteras en mal estado, daños psicológicos, emocionales, así también generó una gran problemática social como es la migración y muchos niños en situaciones de vulnerabilidad; ya que muchas familias enteras fallecieron y varios infantes quedaron en la orfandad.

Los desastres naturales son acciones provocadas por la naturaleza, las cuales no se las puede medir, predecir o controlar, lo que se debe hacer en esta situación es tomar una actitud positiva y planificar operaciones inmediatas en el sector: salud, económico, vivienda, educación; ya que se paralizó todo y en algunos de los casos hubo destrucciones totales.

Sin dejar de lado la salud mental, puesto que la rutina y su modo de vivir cambió de un momento a otro, el impacto que genera en el cerebro de cada ser humano es totalmente diferente y es aquí donde entran varios especialistas que presenciaron esta realidad que salir del sitio porque era una realidad totalmente desastrosa.

Las diversas respuestas psicológicas vienen de cuán fuerte es el impacto, aquí interviene la intensidad de cómo lo percibió y lo que implica los daños del contexto social.

Por ello muchas familias sufrieron daños muy fuertes durante y después. La demanda para el gobierno era afanosa y preocupante.

A pesar de las medidas que el estado tomo para reestablecer todo, cientos de familias migraron a diferentes lugares, causando un gran impacto cultural en las diversas ciudades, en saber cómo empezar de cero, cambios en la dinámica social. Por ejemplo, las personas que se trasladaron al Cantón Machala y que solo trabajaban en el sector pesquero y acá en las bananeras fue un cambio de 360 grados.

2.3 El construccionismo social y su relación con la comunidad.

El construccionismo social es una de la teoría que permite conocer la realidad y de qué manera se relaciona la sociedad dentro de un territorio. Según Toro Bedoya, Ospina Jaramillo, Archbold Correa, & González Muñoz (2019) “El construccionismo social pone énfasis en las relaciones sociales, en el papel que juega el lenguaje en la construcción de la realidad y, más particularmente hablando, en los sistemas de significado implícitos en el discurso con el que nos comunicamos” (pág. 3)

El ser humano fue creado para estar en sociedad e interpretando las diferentes formas de vivir, la misma que a través de la experiencia permite adquirir conocimientos y relacionarse con los demás y analizan que es lo puede crear en base a la necesidad de la realidad, eso es lo que nos hace diferentes de los animales, la razón y la inteligencia.

Cuenta con cuatro principios, la primera todo lo que tiene que ver con la experiencia – procesos, segundo la sociedad y la cultura, tercero toma parte de su dependía por conocer de las cosas que lo rodean, y ultimo, cuarto principio la historia. Por consecuente a través de estos principios se logra entender la realidad y la incertidumbre que trajo el terremoto 2016.

El dinamismo de su gente se perdió, ya no había una alarma al despertar, no había un lugar para ir a trabajar, ya las escuelas estaban cerradas, el vecino de la comunidad se había ido y ya todas las personas no tenían una sonrisa. La realidad de Manabí y Esmeralda era un antes y un después, zonas donde el turismo, la pesa, sus playas, su euforia era cuento de todos los días.

Los coliseos y áreas exclusivas se convirtieron en terrenos donde ubicaron que centenares de carpas de familias que quedaron sin nada. Así mismo se creó espacios educativos donde varias organizaciones de la sociedad civil se sumaron para implementar clases a niños, niñas y adolescentes que varios de ellos se quedaron desamparados.

2.3.1 Calidad de vida

El Ecuador es un país donde cuenta con una constitución que establece derechos - obligaciones y garantías a todos los ciudadanos, uno de ellos es garantizar una vida digna, con disposición de servicios básicos (agua, energía eléctrica, transporte público, alcantarillado), al igual que vivir un lugar armónico, libre de contaminación, promoviendo una excelente calidad de vida.

El afán de las autoridades estatales y del estado, Baque Cantos (2018) menciona que “mejorar la calidad de vida de sus habitantes; ha sido generar un proceso de cambio, concentrándose en acciones para determinar un desarrollo más armónico y planificado” (pág. 6). Sabemos que el éxito del desarrollo de un cantón se basa en la planificación territorial de un cantón, por ende, su orden urbanístico, económico y territorial es prioridad principal.

Sin descartar la inversión pública, en especial la distribución del 10% para el área social generando proyectos sociales que promuevan la garantía de derechos y reducir las diferentes problemáticas sociales que existan como: trabajo infantil, movilidad humana, personas con discapacidad, adultos mayores, entre otros.

Sin embargo, no solo el sector urbano fue el afectado también el sector agrícola que perdió su producción y su única fuente de ingresos económicos. “Como es evidente, cada una de estas afectaciones incide directamente en las condiciones socioeconómicas de los productores agropecuarios, quienes ven desmejorada su calidad de vida” (Pacheco Gil, 2016, pág. 11).

En este sentido la mayoría de los sectores rurales sufrieron grandes pérdidas y es obligación del estado brindar la asistencia técnica por parte del ministerio de agricultura, ganaría y pesca promoviendo el desarrollo de sus cultivos para así poder fortalecer sus cultivos y sus ganancias a un futuro, ya que estos dos sectores son provincias que exporta e

importan alimentos a toda la población. Siendo uno de las causas principales que promueven la salida del sector agrícola a la ciudad, pero en este caso es a otras ciudades de las provincias del Ecuador.

2.3.2 Vulnerabilidad

El enfoque de vulnerabilidad en las familias perjudicadas por el terremoto del año 2016 ha sido uno de los puntos más importantes en resolver por el estado ecuatoriano, ya han transcurrido cinco años y aún existe secuelas, varios barrios se quedaron vacíos y que por el momento no los ocupa nadie.

Al hablar de vulnerabilidad Fernández, Waldmüller, & Vega (2020) se establece lo siguiente:

Se desglosa en tres dimensiones: la físico-material (vivienda e infraestructura, medios de vida); la socio-organizativa (participación y organización social de la comunidad); y la que tiene que ver con la motivación-actitud individual y colectiva (concepción de las comunidades sobre sí y su vínculo con el medio ambiente). (págs. 4-5)

Sabemos que la realidad de Manabí es muy diferente que la de Machala, por ejemplo, pero los daños ocasionados y la tristeza conmovió a todas las familias del país, por ello, aunque no es el mismo lugar, el impacto es semejante en cada población. Así se puede enfatizar que el sector más vulnerable fueron los adultos mayores y los niños, niñas, adolescentes ya que varios de ellos se quedaron huérfanos y sin un lugar para residir. Muchos de ellos fueron acogidos por casa hogares o establecimientos de cuidados especializados y prolongados.

De igual manera se trata de evitar exclusividades y niveles de marginación en todas las personas, para así impedir una exclusión alguna. Son medidas que como profesionales del área de trabajo social se debe de tratar con cautela para no caer en un círculo vicioso, causando grandes daños no solo psicológicos, sino también dentro del marco legal ya que

se vulneraría los derechos humanos, impidiendo un alto nivel de pobreza y un alto nivel de autoridades mediocres.

2.4 Tipificación de los afectados por el terremoto desde el punto de vista del trabajo social.

El área del trabajador social es bastante amplia donde analiza que:

El desarrollo integral del individuo como contribución al necesario cambio social; así lo vemos realizando acciones de prevención de salud, acompañando a las víctimas de violencia y familiares, trabajando con familias disfuncionales, reeducando adolescentes con trastornos de conducta, auxiliando a personas de la tercera edad; en fin, son múltiples las actividades de profundo carácter humanitario que realizan, para lo que requieren de sólidas competencias. (Ramón Pineda, Lalangui Pereira, Guachichullca Ordóñez, & Espinoza Freire, 2019, pág. 2)

El trabajador social tiene que tener una formación holística que permita desarrollar habilidades que vayan de la mano con el ámbito cultural, saber cómo relacionarse con las personas, tener un buen lenguaje comunicativo para así poderse entender y poder llegar hacia ella.

Los más afectados fue toda la población ecuatoriana pero principalmente Manta, Esmeraldas. Por ello como profesionales en el área tenemos la responsabilidad de diseñar y evaluar políticas sociales, para la resolución de problemas y necesidades de la comunidad. Sin embargo, varias instituciones u organismo desconocen de la capacidad del trabajador social que lo aísla y no permite que desarrollen alternativas de solución.

A pesar de ser una profesión muy solvente para poder sobrellevar este tipo de situaciones, lastimosamente los organismos nacionales no crean un rubro para contratar, aunque las ONG, internacionales si han aprovechado este potencial, por ello son unos de los mejores en emplear proyectos sociales o proyectos vinculados a la comunidad, más aun ante esta catástrofe creando espacios de participación, asistencia médica, asistencia

psicológica, diseño de manualidades, hasta capacitaciones para crear e innovar emprendimientos, por último en cómo crear la infraestructura de una casa, por último en promover la reutilización y reciclaje de la basura, aportando al medio ambiente.

Una de las habilidades que tiene el trabajador social es el arte de poder llegar a la persona a través de la comunicación

Es la capacidad de una organización de reducir o prever los factores de riesgo e incertidumbre respecto al futuro, de forma que se capacite a la misma para asumir de manera rápida y eficaz las operaciones de comunicación necesarias que contribuyan a reducir o eliminar los efectos negativos que una crisis puede provocar sobre su imagen y reputación. (VIDAL FERNÁNDEZ, ZAMBRANO BARCIA, & PÉREZ MARTÍNEZ, 2016, pág. 3)

Llegando a las personas, se logra conocer cuál es su fortaleza o su debilidad, es así que la comunicación es una parte estrategia para crear vínculos afectivos y vínculos profesionales para solventar varias problemáticas que involucren a toda la comunidad, aún más si este problema involucra capital, infraestructura, grupo de atención prioritaria y salud.

2.5 Importancia del trabajo social en el área laboral

La intervención del trabajo social en el objeto de estudio se basa a un “conjunto de principios de acción, organizadores de la práctica en relación a problemáticas específicas, y que permiten la inclusión en un todo, en una unidad, de aspectos teórico-metodológicos, funcionales y también filosóficos, de una forma determinada de práctica” (Bruno, Acevedo Alemán, Castro Saucedo , & Garza Sánchez, 2018, pág. 6)

Una de las áreas de intervención que este profesional está inmerso dentro del bienestar social: salud, vivienda, educación y trabajo. Es por ello que se debe de brindar el apoyo y el seguimiento para la reinserción laboral de varias familias que fueron perjudicadas por el terremoto 2016.

Por consiguiente, uno de los campos específicos son los servicios sociales sectoriales, que conciernen a los grupos de atención prioritaria: niños, niñas, adolescentes, jóvenes, mujeres embarazadas, adultos mayores, personas con discapacidad. Al igual el grupo de movilidad humana como son los extranjeros o inmigrantes.

Por ello se concentra en atender e investigar las necesidades específicas de la población, sin embargo, otro punto importante es la intervención del profesional su acompañamiento, seguimiento, apoyo a las familias durante todo el proceso que lo amerite permitiendo así brindar apoyo logístico y emocional.

Más allá de eso, es ver que en qué condiciones se encuentra el ser humano trabajando y que se cumpla con todas las garantías que se brinda a los trabajadores del sector público y privado, dentro del sistema político, social, y de salud. Analizando el lugar de trabajo, tipo de infraestructura entre otros elementos.

2.6 La migración y su adaptación cultural

Las migraciones son una problemática social que más allá de migrar por una estabilidad económica, por situaciones ambientales, el clima, entre otros factores. El número exacto de las personas migrantes no se puede conocer ese dato precisamente, ya que este es un fenómeno constante, mucha gente sale del campo a la ciudad, o sale de su provincia por una mejor calidad de vida.

En otras las palabras los efectos ambientales si influyen para que una persona salga de su zona de confort que habitaba, pero no hay que descartar que la intervención del hombre también empuja a que busque otros lugares a migrar. Felipe Pérez (2016) “Los refugiados ambientales no sólo son víctimas de los desastres naturales. Muchas veces es la mano del hombre la culpable de los éxodos ambientales, cuyos damnificados no suelen recibir ayudas y mucho menos indemnizaciones” (pág. 2).

Son muchos los indicadores que hacen que el ser humano migre, pero aquí tenemos una realidad palpable que ocurrió el 16 de abril del 2016 un terremoto que destruyó dos provincias en específico, ocasionando grandes daños: económicos, infraestructura, social, cultural, salud, etc. “En caso de que la relación sea creciente, esta nos indica la existencia

de una migración de fuentes sísmicas en las zonas en cuestión” (López, Álvarez, & Villarreal, 2017, pág. 4)

Al igual que dejar un sitio donde ya se tenía un estilo de vida es duro, pero en el trayecto puede haber varias sorpresas, que motivan la salida, muchas veces no son tanto el impacto de lo sucedió, sino la influencia de las personas en poder obtener lo mejor y salir del lugar donde todo está en el piso, pero les aterra empezar de cero. Esto hace que busquen nuevas alternativas labores y mejores condiciones.

2.6.1 Efectos de la migración

Los efectos de la migración es el resultado de un fenómeno social ocurrido en territorio, que puede ser por varios factores Felipe Pérez B (2016)“Las migraciones humanas son unas de las consecuencias de estos impactos pues, ante condiciones ambientales degradadas en contextos socioeconómicos vulnerables, muchas personas han de abandonar sus hogares y trasladarse, constituyendo el fenómeno conocido como “migraciones climáticas” (pág. 10).

El grado de conocimientos producidos por este tipo de migraciones hacen que varias personas de otras ciudades se suman a esto con un apoyo solidario y brindando asistencia médica o psicológica, aportando de manera positiva a estas personas que se encontraban en un sector de vulnerabilidad.

Al igual que el sector de la salud también es uno de los efectos de la migración; ya que al no contar con una buena atención medica en el lugar de residencia migran a otros lugares por estos servicios que son buenas y de calidad. Sin embargo, existe la probabilidad que se colapse los centros de salud por atender personas externas del sitio. Según el autor, afirma lo siguiente:

Indica comprender el rol de la salud pública en un mundo globalizado, los niveles mínimos de protección y seguridad subyacentes a la restricción de la movilidad humana, los efectos sociales y de salud presentes en países emisores y receptores de la migración, la importancia de las redes y el capital social para quienes migran en

el acceso a servicios y prestaciones básicas como la salud, entre otros. (Cabieses, Gálvez, & Ajraz, 2018, pág. 6)

2.7 Impacto de la migración desde la visión del trabajo social en la ciudad de Machala

El trabajo social es una rama que permite promocionar políticas sociales en donde los derechos humanos no se vulneren y vayan en un marco de igualdad de derechos y garantías, entiendo así el sistema social que implica estudiar a la sociedad, enfocándose en los problemas sociales, los cambios que ocurren dentro de ella. Al igual fomentar espacios de participación para la toma de decisiones.

Ante el fenómeno natural se creó varias medidas como apoyo al levantamiento de dos ciudades, pero el daño no solo era físico, si no también psicológico, económico, social, cultural. Uno de las áreas más afectadas fue el sector económico donde perdieron sus microempresas, sus partidas laborales, hasta sus bienes materiales.

La inmigración es uno de los problemas más graves que enfrenta hoy la humanidad, el derecho a la igualdad se ha tornado un factor de polémica no sólo entre países, estados o regiones, sino entre los propios individuos y grupos étnicos. (Ramón Pineda & Guahichullca Ordoñez, 2018, pág. 3)

Los desplazamientos provocan una variedad de efectos, pero nos enfocaremos en dos puntos importantes la parte educativa, cultural, y laboral. Como es de conocimiento general el terremoto de abril 2016 ocasiono varios estragos perdiendo infraestructura y una de ellas fueron las instituciones educativas tanto públicas como privadas, la misma que postergo las clases.

Ocasionando un gran cambio para los niños, niñas, adolescentes y jóvenes al salir de su sitio de confort e ir a una escuela, colegio o universidad de otras provincias; ya que sufre una alteración de contenidos, causando un desnivel y desorientación a los alumnos. Al igual el nivel de adaptación cultural que esto implica acoger nuevas culturas y formas de estar en sociedad.

Es ahí donde el trabajador social está inmerso, en crear espacios armónicos, participativos. Diseñando una planificación estratégica inclusiva que permita el acceso a la educación sin discriminación alguna y en buenas condiciones en conjunto con las autoridades de la comunidad educativa haciendo respetar sus creencias y valores.

Es una realidad que poco conocen del impacto sociocultural que trajo el terremoto 2016, situación que no es ajena para los habitantes manabitas y esmeraldeños, por ello ser empáticos con todas las personas, debería ser un compromiso moral por todos los ciudadanos ecuatorianos.

Sin descartar que el ambiente solidario que esto generó permitió un poco solventar las necesidades que pasaban nuestros hermanos, sumándole la ayuda por parte del estado u organismos internacionales, brindando la posibilidad de crear un entorno diferente e inclusivo.

Por eso una de las consecuencias negativas que trajo esto, fue la migración haciendo que el gobierno local del cantón Machala cree e invierta un rubro para atender y asistir a miles de familias que migraron por efectos catastróficos. De igual forma la asistencia profesional del trabajador social influye mucho en la parte laboral. “la migración masiva se asoma como un problema que está estrechamente relacionado con las políticas de los gobiernos y los desequilibrios económicos que afectan a los ciudadanos de los países de origen” (López Madroñero & Carrillo, 2019, pág. 1).

En efecto la migración por falta de plazas de trabajo se reflejó en la ciudad de Machala, no obstante, los migrantes no contaban con ninguna información si existían o no oportunidades laborales, o si iban a encontrar una vivienda. Por ello en alguno de los casos, muchas familias pasaron por momentos muy duros; ya que si en algún momento tenían visto algo o algún conocido o familiar les había comentado se podía provechar, pero en mucho de los casos no.

Hasta en muchos de los casos existió un alto índice de deserción escolar; puesto que sus representantes legales no contaban con un trabajo y los ingresos económicos eran muy bajos, que no tenían otra opción que buscar un trabajo, así solventar una demanda que muchas familias los vivieron en ese año.

Finalmente, el trabajador social crea y garantiza que las condiciones sean acordes al trabajo de la persona que vaya a trabajar, sin vulneración de derechos, tratando de crear mecanismos o proyectos de vinculación con la colectividad y con la comunidad educativa, aportando positivamente a las futuras generaciones en formación. Además, destacar que el ser humano tiene la capacidad de adaptarse a cuál lugar desarrollo sus destrezas y habilidades.

PROPUESTA

Después de haber realizado una investigación a fondo y bibliográfica del objeto de estudio se pudo identificar la intervención del trabajo social en la adaptación cultural de migrantes que se asentaron en la ciudad de Machala por causa del terremoto 2016, cuyo epicentro fue Manabí y Esmeraldas.

Por consiguiente, se propone implementar una propuesta de intervención que consiste en crear un programa de adaptación cultural a migrantes por causa del terremoto 2016. La misma que tendrá un alcance de 50 personas y busca la articulación con la institución publica del Gobierno Autónomo Descentralizado del Cantón Machala.

Al igual que la asistencia psicológica, emocional y legal por parte de los organismos competentes, se creará un cronograma de actividades donde se detallará minuciosamente todas las acciones a realizarse el tiempo que durará y el lugar del evento. Además, contara con talleres de liderazgo y de qué manera se puede llevar un emprendimiento y como solventarlo, al igual que conocer sobre los créditos y microcréditos que brindan las entidades bancarias.

Para el desarrollo del programa de adaptación cultural a migrantes, contara con un personal capacitado, profesionales en tema: psicólogos, sociólogos en ciencias políticas, trabajadores sociales, docentes, ingenieros en administración de empresas, ingenieros en contabilidad, perfiles que cumplen con el requerimiento del programa.

Contará con tres fases de implementación de la propuesta: primero difusión, promoción y articulación de convenios, segundo: desarrollo de actividades, tercero: evaluación, esto permitirá tener un orden y una planificación metodológica acorde a la demanda que implica esta problemática social.

Finalmente, a través de la evaluación se permitirá conocer si la propuesta tuvo viabilidad o no, con esto se identificará si el programa continuo o culmina, teniendo en cuenta todos los parámetros pertinentes para esta fase. Destacando que todas las actividades estructuradas son en beneficio de toda la comunidad del cantón Machala y población en general.

3. CONCLUSIÓN

El país tuvo dos momentos antes del terremoto y post terremoto, la misma que permitió crear mecanismos que permite de una u otra manera levantar una ciudad y crear espacios para que las personas se puedan insertar a una mejor calidad de vida, por ende, el apoyo de la ciudadanía formo parte fundamental para el rescate de dos provincias que fueron epicentros de esta trágica tragedia.

Al igual el compromiso de varios profesionales con sus conocimientos y apoyo voluntario, principalmente el trabajador social que crea espacios de incidencia y fortalece políticas sociales en pro del pueblo, fortaleciendo la comunicación y el rescate de valores, sin olvidar la preservación cultural como identidad propia del territorio.

Para concluir el trabajo social atiende aquellas demandas que pueden suceder en territorio ocasionado por diferentes factores, la misma que señala el territorio, lo limita y crea alternativas de solución, políticas sociales, realiza seguimientos, permitiendo así que las autoridades no se descuiden y planteen políticas publicas u ordenanzas como medidas locales. Ramírez (2016) afirmo lo siguiente:

La intervención profesional, al leerse desde esta perspectiva teórica, reconoce la realidad social como una construcción en donde los sujetos, las relaciones, las formas de comunicación, lo experiencial y lo simbólico son considerados aspectos para comprender e interpretar el mundo social. (pág. 4)

Potencializando al ser humano con actitud positiva en busca de un cambio productivo, sostenible, para así poder mejorar la calidad de vida de todas las personas, garantizando una igualdad de derechos y oportunidades, sin discriminación alguna. Creando un ambiente armónico – equitativo generando un ambiente de confianza para todos, todas.

BIBLIOGRAFÍA

- Baque Cantos , M. A. (2018). Microempresas en el Ecuador: Caso ciudad de Manta. *Dialnet*, 14.
- Bravo, E. (2017). El sismo del 16 de abril en Manabí visto desde la Ecología Política del desastre. *Dialnet*, 18.
- Bruno, F., Acevedo Alemán, J., Castro Saucedo , L., & Garza Sánchez, R. (2018). El construccionismo social, desde el trabajo social: “modelando la intervención social construccionista”. *Universidad Autónoma de Coahuila, México*, 15.
- Cabieses, B., Gálvez, P., & Ajraz, N. (2018). MIGRACIÓN INTERNACIONAL Y SALUD: EL APOORTE DE LAS TEORÍAS SOCIALES MIGRATORIAS A LAS DECISIONES EN LAS DECISIONES EN. *Scielo*, 7.
- Felipe Pérez, B. (2016). *INTERNACIONAL, LAS MIGRACIONES CLIMÁTICAS: RETOS Y PROPUESTAS DESDE EL DERECHO*. Tarragona: UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI.
- Felipe Pérez, B. (2016). La degradación ambiental, el cambio climático y las migraciones. *Dialnet* , 10.
- Fernández, A. G., Waldmüller, J., & Vega, C. (2020). Comunidad, vulnerabilidad y reproducción en condiciones de desastre. Abordajes desde América Latina y el Caribe. *Scielo*, 23.
- López Madroñero, C., & Carrillo, M. (2019). SEGURIDAD Y DERECHOS HUMANOS: IMPLICACIONES DE LA MIGRACIÓN EN LA DEFENSA INTERNA DEL ECUADOR. *Ciencias de Seguridad y Defensa*, 15.
- López, A., Álvarez, C. I., & Villarreal, E. (2017). MIGRACIÓN DE FUENTES SÍSMICAS A LO LARGO DEL CINTURÓN DE FUEGO DEL PACÍFICO. *Scielo*, 11.
- Pacheco Gil, H. A. (2016). Efectos del sismo del 16 de abril de 2016 en el sector productivo agropecuario de Manabí. *Dialnet*, 13.
- Ramírez, U. (2016). La intencionalidad de la intervención del Trabajo Social. *Universidad Nacional de Colombia*, 14.
- Ramón Pineda, M. Á., Lalangui Pereira , J. H., Guachichullca Ordóñez, L. A., & Espinoza Freire, E. E. (2019). Competencias específicas del profesional de trabajo social en el contexto educativo ecuatoriano. *Scielo*, 15.
- Ramón Pineda, M., & Guachichullca Ordoñez, L. A. (2018). LA INFLUENCIA NEGATIVA DE LA MIGRACIÓN EN EL PROCESO EDUCATIVO DE LA CIUDAD DE MACHALA. *Scielo*, 9.

Toro Bedoya, E., Ospina Jaramillo, D., Archbold Correa, G., & González Muñoz, E. (2019). Relaciones entre el construccionismo social y la terapia familiar narrativa. *Universidad Católica Luis Amigó*, 21.

VIDAL FERNÁNDEZ, P., ZAMBRANO BARCIA, A., & PÉREZ MARTÍNEZ, J. (2016). La comunicación tras el terremoto en Ecuador: la responsabilidad de informar y el negocio de entretener. *Communication Papers*, 12.